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扫一扫,关注“夜光杯”

用震撼和征服来形容提奥多 ·库伦
奇斯率领音乐永恒乐团在中国的首秀的
反应，一点也不过分。人们或许不太熟
悉这位指挥，但只要在现场观赏他的演
出，就没有不折服的。
在北京的国家大剧院观赏库

伦奇斯的第一场音乐会。此前在
社交媒体看过他指挥的演出，最
大的启示是，这种风格给古典音
乐舞台注入了清新之风，能够吸
引青年一代喜欢和理解古典音
乐。在音乐会现场观赏之后，这
种感觉更为强烈。“古典音乐已经
死亡”是西方一些乐评家的悲叹，
死亡之说过分，但是古典音乐的
年轻观众少、乐团和指挥的老化
却是事实。在这样的背景下，库
伦奇斯如横空出世，搅动了一潭
死水。
在中国，库伦奇斯被称为“鬼

才指挥”，用鬼才形容其人，倒也
确切。身高大约一米九，一身黑
衣，手指细长，不用指挥棒，站在
指挥台上，动作幅度极大，如同舞
蹈家，有时简直要跳到乐池里，有
时则弯腰如大虾；乐队则是站立
演奏，在中国演出时小提琴和中
提琴手站立。库伦奇斯和乐团之
间的互动、交流与配合极为融
洽。乐团成员普遍年轻，经过20多年的
打磨，这群年轻音乐家对作品的理解与
演奏超越古典音乐的内涵，独特的站立
演奏又颠覆了一以贯之的传统方式，在
舞台表现方面给予观众强烈视觉冲击，
鲜活的音乐能量结合“特立独行”的新型
模式就不难理解“鬼才”的创新为什么成
功。
在北京演出结束后，观众长时间鼓

掌叫好，库伦奇斯用英语说，为大家演奏
一首“我的祖国的乐曲”，乐曲过门响起，
熟悉的旋律使现场观众开始激动，这是
《莫斯科郊外的晚上》。希腊人库伦奇斯
为什么要称俄罗斯为祖国，他这样做的
原因是对俄罗斯文学与音乐的热爱。
1972年出生在雅典的库伦奇斯自幼即
有音乐天赋，4岁开始学钢琴，7岁开始
学小提琴，12岁入雅典音乐学院系统学
习，22岁到圣彼得堡音乐学院师从俄著
名音乐教育家穆欣学指挥。值得一提的

是与库伦奇斯同期到北京和上海演出的
俄罗斯著名指挥格杰耶夫（乐迷戏称“姐
夫”者）先后受教于穆欣。
库伦奇斯崇拜普希金和陀思妥耶夫
斯基，对俄罗斯作曲家的作品更
是情有所钟。作为七零后的音乐
人，他在思考如何在古典音乐领
域创新，作出了一个大胆的决
定。从2004年起他先后在新西
伯利亚歌剧芭蕾舞剧院和彼尔姆
歌剧和芭蕾舞剧院担任音乐指
导，在这两个剧院，库伦奇斯创办
了音乐永恒乐团和音乐永恒合唱
团。有关的纪录片总是以冰天雪
地的西伯利亚城市为背景，记录
了库伦奇斯活动的轨迹。乐团成
员来自十五个国家，库伦奇斯通
常以英语和乐手、歌手们沟通，他
在排演歌剧时甚至会直接示范歌
唱家演唱某一咏叹调。库伦奇斯
在充分学习和理解古典音乐的基
础上，以激情开创了创新之路，也
逐渐获得了欧洲主流社会的认
可，多次应邀在欧洲主要的音乐
厅演出，受到青年观众的喜爱。
今年最后两个月库伦奇斯在欧洲
的演出已经排满了。
“音乐就是使命”，库伦奇斯

不仅熟悉俄罗斯音乐，指挥古典
音乐大家的作品同样是他的精心之作。
他认为莫扎特是最伟大的作曲家，“音乐
到莫扎特为止”。而他指挥的马勒作品，
被荷兰乐评家认为“马勒的演绎分为库
伦奇斯之前和之后两个时代”，评价甚
高。“鬼才”是音乐家、诗人、更是多才多
艺的演员，当他站上指挥台时，这个身着
皮衣、皮靴、有耳钉的指挥又像是摇滚青
年。生活与事业的有趣结合在其进入中
年之后，虽然服装和发型开始趋于传统，
却更增添了不凡魅力。库伦奇斯有时也
参与弦乐四重奏演出的钢琴部分。这位
音乐家甚至在俄罗斯电影《列夫 ·朗道》
中客串过。
如果库伦奇斯与王羽佳合作演出普

罗科菲耶夫或拉赫玛尼诺夫的钢琴协奏
曲，那一定是天作之合。更希望“鬼才”
和他的乐团多到中国演出，如西伯利亚
雪原强劲的风，在所到之处响彻着高昂、
动人心魄的韵律。
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一九七三年，上海第
八棉纺织厂（以下简称“八
棉”），平时用来放电影或
召开什么大会的大礼堂迎
来了一个特殊人物和特殊
内容：热烈欢迎胡荣华同
志来本厂象棋队指导象棋
工作。大黑板上覆盖了两
张大红纸，墨迹淋漓地站
在大礼堂门口。“八棉”新
成立了一个象棋队，是由
本厂众多象棋高手经过数
月鏖战后生成的十八名骁
将。我父亲杀入该队并坐
上程咬金的交椅。
那天父亲

上班前给了我
二哥两张小
票，我看跟通
常的电影票一
个模样，说是晚上胡荣华
要来“八棉”大礼堂，让二
哥带上我一起去被“指导
象棋工作”。
胡荣华我当然知道，

父亲是“八棉”象棋队的程
咬金，将门出虎子嘛，不过
和父亲下棋他得让我一马
又五先。父亲下了班、休
息天便在门口练棋摊。那
时的人普遍无聊，比及路
灯下打纸牌输了喝凉水、
满脑袋是木夹子，下棋还
算雅趣。父亲聊起胡荣华
一如聊起《说唐》里的李元
霸，那种崇拜我记忆犹
新。需要注意的是“八棉”
的程咬金在中国估计有一
百八十万个，而胡荣华则
是真正意义上的李元霸。
是晚二哥和我一起去

“八棉”大礼堂，不能算领
我去，那年我十六岁了。
大礼堂里已是乌泱泱的人
头盛会，全是男头。主席
台上还在张罗着摆放桌
子、悬挂大棋盘，棋盘上每
个棋子都有人头大小。和
二哥对号入座罢，二哥怂
恿我说趁胡荣华象棋指导
工作还没开始，你上台去
看看啊，老爸在那里你怕
啥。十六岁，愣头青阶段，
三步两步冲上台阶又撩起
大幕帘，勇闯“后宫”。刚
巧看见父亲正和一个人步

履优雅地走过
来。那人个子
不高，脸庞清
秀透着英气。
爸，哪个是胡

荣华啊？我大剌剌地问。
父亲对着身边的那位欠欠
身，满脸笑意地对我说：
“这位就是胡老师。”父亲
对一个人那般虔敬甚至有
点媚态我还是第一次见。
“这是我的小儿子，”

他对胡荣华说。“噢，幸会
幸会。”胡荣华伸出两只手
热烈地和我紧握，像见到
久违的老朋友。我当时什
么感觉什么傻样已全无印
象，只记得胡大师还在对
我说，过会儿在象棋指导
工作过程中如有不当的地
方还请多多指正。
成人以后才体会到什

么才是满格的人，什么叫
不会晃。
胡荣华当晚和“八棉”

象棋队前六座次同步下了

六盘盲棋。“炮八平五、车
六进四，”父亲和胡荣华同
时唱棋，好几个人手执长
柄叉忙着搬运那些个人头
大小的棋子。这下轮到我
对父亲无比的崇拜了。战
局胡大师五赢一和，“和”
的是“八棉”的李元霸。再
次领略胡大师的超人情
商。
那天胡荣华还带来一

个十一二岁的孩子，无疑
是他的学生，和“八棉”的
罗成交手。胡大师指导象

棋工作已经结束，踱步看
了一下一老一少的棋面，
轻轻地对孩子说，算和棋
算和棋。父亲回来讲述。
其时“八棉”的罗成棋势正
危。
那孩子叫林宏敏，今

天中国的象棋特级大师。

孙伟安

象棋故事

铁线莲，别名铁线牡丹、番莲、金包银、威灵仙等，
毛莨科，铁线莲属，有很多种类，有的花从早春开到晚
秋，被誉为“藤本花卉皇后”。我认识开白花的野生铁
线莲，是在鲁山县四棵树的大山深处。十多年前，春
夏之交的一个日子，几个人相约沿着那条叫迷沟的峡
谷进山探险。山路影影绰绰，不时被陡立的岩石打
断。走不到半程，我就有些体力不支，落
在后边。正着急，那个大伙叫他老柴的
人折了回来，他说：别着急，咱坐这儿歇
会儿再走。我和老柴只见过几次面。知
道他姓柴名温，看外表根本猜不准年龄，
个儿高细瘦，皮肤黄白里透点青，大眼双
眼皮儿，眼珠颜色有点儿淡，脸皮薄且
紧，说三十岁都有点大。偏生一头卷曲的头发稀稀拉
拉还花白了，说60岁也有人信。听说他在一所大学里
教哲学，历届都有许多学生是他粉丝。山垛子底部正
好伸出一段虬曲的老树根，我们坐下来，就看见脚下
两三米处有棵开白花的藤蔓植物，茎秆泛着甘蔗紫，
花瓣细碎若菊，香味飘上来，很好闻。老柴抓着树枝
子下去，用手机识别，是铁线莲。
那天那个中午那片山地，也因为有了这棵铁线

莲，让两个人鬼使神差解脱了不相熟的客气和隔膜，
敞开心扉，一吐心中块垒。他讲了自己的故事：父亲
出事儿（错划右派）的时候，他还没出生。可因为有这
样一个父亲，他与母亲和姐姐受尽了人间冷眼，连高
中都没上成。可想而知，姐弟俩得有多恨这个记忆里
没有面孔的男人。父亲平反后，除了相应的补偿，幸
得县城里青砖黛瓦的四合宅院也保存完好，且归还了
他。可是两个孩子都不认他，也不愿住他的房子。没
过几年，老先生便郁郁而终。他的母亲活到80多岁，
平日里顺了孩子们的意，对往事绝口不提。可谁也没
想到，老人家弥留之际，拼力说出最后一句话：把我和
你爸葬在一起，他是个好人。人和山和树木陷入了长
久的沉默，深及身心的酸楚和哀痛，钟声一样振荡，却
一个字也说不出来！那天，我们先一步下山了。后来
我再也没有见过柴温，也无从打听他的消息，更不知
他的妻子儿女是什么样的人。私心里猜测，一个在大
学里教书的人，日子应该过得不错吧。对于我来说，
那天发生在深山里的，是一个重大的心灵事件，留在
我的生命里。有时候我会肤浅地想：人类得以在这个
星球上生存繁衍，不就是因为有空气一样恩养着我们
的善意和爱吗？
消解困苦，消解怨怼，当然，也可以消解日复一日

的劳累。我还认定，那场不同寻常的闲谈，有棵铁钱
莲参与其中。
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早些年也参与学校的年度
体检，最初是医生进驻保健科，
连续几天各院系在职退休的教
职员工分期分批清早集聚，面熟
陌生地排着队，谈天说地，挤挤
挨挨。早些年的检测项目不多，
如今的胃肠镜肺部CT肿瘤指标
这些是没有的。那时年轻，看体
检报告颇笃定。阳气足，有点小
问题也不忧。后来几年我几乎
不怎么参加单位体检了。方式
变了，要先手机预约，若选择某
三甲，还得特别路径告知。当
然，项目肯定多了，价格贵了嘛，
但一大清早空腹赶过去，略觉折
腾，就干脆自费在合适的时间挑
合适的项目到医院检查。虽然
放弃了福利，但那种“哦，要体检
了要体检了”的紧张感可以纾解
一下。
齿龄渐增，或可用该体检怕

体检来概括心情。看报告环节
虑惊值爆表。血脂哪能高了？
甘油三酯似乎还好。血糖好的，
肌酐好吗，尿酸好像偏高了，
CEA正常的，好的好的，没有肿
瘤，不过肺结节了，不像磨玻璃，
那就好；甲状腺结节了，三类啊；
乳腺结节了，多少年了，让伊去；
怎么会肝囊肿了？脾脏有个脉

管瘤，要紧吗？会长大吗？有胆
囊结石啊，要开刀吗？胰腺好
吗？存疑忧心大概人人皆历。
如今加上各种搜索还有AI解答，
看懂体检报告大体是没问题
的。但是架不住疑心病。就说
血脂，指标高了，有的医生会建
议先饮食运动调整看看；有的医
生直接上他汀类。早先年家人
血脂高了，我觉得还是不吃药，
非医疗依从性差，而是总要先试
试无副作用
的方式吧，
结果后来血
脂 还 正 常
了。可见人
体指标是动态的，若非急症类，
可以观察观察。今年我们的血
脂都异常了，我还是首选饮食疗
法，且确实有效。不过，起初也
略忧，但后来了解到其实中西医
对血脂指标的制定是否很科学
合理，也有争议。胆固醇其实不
是坏东西，人体大脑是需要胆固
醇来营养的。且他汀类药物副
作用的危害不可忽视。于是，也
就释然了，有些指标高一点并不
一定说明什么。就好比说如今
何以结节囊肿几乎人手几个，盖
因体检加强了，设备精细了，所

以人体大白于仪器之炯炯目光
下。兼及现代人工作生活饮食
各种因素所致。
一位虽不识但在微信群有

所了解的某大学药学院教授坦
言，她不体检。她说了解自己的
家族基因缺陷，平时就重点保护
一下，其他没什么大问题干嘛要
去体检折腾，很多问题就算查出
来了，也是没有药物的，不如平
时关注营养支持，好好活着。当

然她是专业
人士，也精
透现在医疗
的 一 些 顽
症，普通人

大概做不到如此淡定。“早发现，
早治疗”啊。我的想法是检还是
要检的，不说年度，慢病加身的
我经常跑医院，有时复查，有时
排查。看报告也从惊惧，而略
惊，而叹息，略高略低的偏差也
就随它去了。一句“没有临床价
值”可释之，或者肉身用了那么
多年出点问题是正常的先慰己。
也因此，近年我不太建议耄

耋老母非要参加单位年度体检
不可，那么多人聚集医院，嘈杂、
焦虑，本就慢病的老年人这么折
腾非常疲累，不如根据需求去医

院随时查验，母亲渐渐也认同。
人体的衰老是不可逆的，各

项生物指标也不可能做成一张
标准答卷，和疾病共存可能是多
数人不得不接受的常态。听闻
有严格按照检查指标来饮食锻
炼的富豪渴望停在青春华年，窃
以为执念罢了。
实话实说，每每检查，肯定

忧，出状况也是怕，但不能久陷
坏情绪，时不时得心理建设：生
老病苦死，出点状况是正常。
也就慢慢释然，能治去治，西医
中医自然疗法都了解了解，且
饮食情绪多元调节。有的身体
问题可能左右检查亦难索骥，
也得熬，还得自己学习分析疗
愈。如今医院分科太细，医生
很忙，综合思维的大医也太
少。健康管理，体检其一，日常
饮食心态适当锻炼等可能更要
紧，活在当下，多看蓝天，多晒
太阳，或可渐坦然于体检报告
异常碾压。

龚 静

人体指标是动态

我爱江南的烟雨，更爱江
南那避风遮雨的油纸伞。它
是江南的乡愁记忆，也是江南
诗意的符号。传说最早的雨
伞，是由鲁班的妻子创造的。

受荷叶的启发，把竹子削成竹篾，把竹篾串成圆形，用
绳索固定倒扣成碗状，然后蒙上一层兽皮。先进的木
工雕琢、镂空工艺，经过一百多道工序，从伞骨的选材
到伞面的晾晒，成就了状如亭子、收拢如棍、张开如盖
的最早雨伞。东汉时期，蔡伦发明了纸之后，就被人们
运用到伞的制作之中，出现了在伞纸上刷桐油，用来防
水的油纸伞。当年江南的油纸伞也是珍贵。后来，江
南一些文人雅士经常在伞面上题诗作画，附庸风雅，娱
乐消遣，便催生了油纸伞的文化呈现。
油纸伞文化内涵丰富，深受人们的喜爱，其作用已

不单单是遮阳避雨。每逢江南人家娶亲成家，娘家人总
会赠送一把油纸伞，作为嫁妆给新娘，它不仅是男女间
结婚的信物，也寄托着少男少女对婚姻生活的美好希
冀，寓意着多子多福。因为，油纸与“有子”近音，伞架为
人字形，而且伞的繁体字，是人字头下面四个人字，寓意
为五子登科。伞骨为竹子，竹报平安，寓意为人生之路
节节高升。伞又为圆形，寓意为生活美满、团圆。
我小时候寄养在浙东古镇的外婆家，上小学时，每

逢下雨，外婆总是撑着油纸伞接送我上下学。因为，那
时家中只有一把油纸伞，她老人家又怕我弄丢了，所
以，外婆虽然缠的是小脚，在古镇麻石路上，总是伴着
密集的雨点，亦步亦趋。外婆总是把自己暴露在伞外
的雨中，而雨伞则始终罩在我的头顶上。如今，我一想
起外婆当年为我遮风挡雨的温暖情景，总会感动得掉
下眼泪。被江南民风民情文化浸润的油纸伞，在我童
年的记忆里，它粗犷、笨重。而在我外婆的眼中，它耐
用、质朴，一如她老人家的性格那般，淳朴、憨厚，并散
发出一股与日常生活有关的烟火气。在江南无数个雨
季里，它就像一朵块头超大、色彩质朴的荷叶，罩住我
幼小的身子。二十世纪的八十年代，江南的油纸伞不
见了，代之而起的是现代的尼龙伞，款式多了，颜色也
更丰富了。虽然伞型依旧，功能依旧，但却丧失了传统
文化的精髓，同为一把雨伞，尼龙钢架和竹子油纸相
比，少了不少温馨情感和文化民俗的承载。岁月流逝，
平凡的油纸伞，这一千年的江南文化符号，千万不要遗
失。不论是晴天抑或是雨天，人们心中都有一把高高
举起的油纸伞，这是永远的乡愁。

曹伟明

油纸伞

十日谈
体检故事
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准备去复
查的几天里，
总结人生，虽
然无所成就，
人生基本任务
也算完成了。

春未老风细柳斜斜 （中国画）章子敬


